

FINANCES

Le Covid teint les comptes bernois en rouge

Voilà dix ans que le canton de Berne n'avait plus présenté des comptes aussi mauvais: l'année 2021 boucle sur un déficit de 63 millions de francs, assorti d'une insuffisance de financement de 115 millions de francs. Une facture certes salée, mais tout de même meilleure que la perte de 549 millions qui avait été budgétée.

Pour sa dernière conférence de presse de présentation des comptes cantonaux, la directrice des Finances Beatrice Simon aurait sans doute espéré mieux. Pour la troisième fois en douze années de service, elle a en effet dû annoncer aux médias que les comptes bernois avaient bouclé dans le rouge. Le déficit, qui se monte à 63 millions de francs, est même le plus lourd depuis les 196 millions de francs de l'année 2012, qui avaient d'ailleurs provoqué l'élaboration d'un drastique paquet d'économies.

«Les sentiments sont partagés. D'un côté, c'est vrai, il y a ces chiffres rouges. Un déficit de 63 millions (n.d.l.r. qui devra être amorti dans les quatre prochaines années) et une insuffisance de financement de 115 millions. Mais de l'autre côté, le résultat est tout de même bien meilleur que ce que nous craignons lors de l'élaboration du budget, qui prévoyait un excédent de charges de 549 millions. En ce sens, le Conseil-exécutif est satisfait», a relativisé Beatrice Simon.

La faute au Covid

Le grand fauteur de troubles de cet exercice 2021, c'est bien entendu le coronavirus. La pandémie aura en effet laissé une ardoise salée de 18 millions de



Pour sa dernière présentation des comptes, Beatrice Simon a commenté des chiffres rouges. KEY

francs. Quelque 55 millions ont entre autres été dépensés pour les aides versées aux entreprises, 48 millions pour la stratégie de vaccination, 19 millions pour les structures de test et le traçage des contacts, 19 autres pour compenser les déficits des transports publics et encore 12 millions pour le soutien à la culture. Si la dissolution de la provision constituée en 2020 pour compenser les pertes des hôpitaux a permis d'adoucir la facture, ces 18 millions dépensés, «bien que nettement inférieurs aux 172 millions budgétés, grèvent lourdement les comptes 2021», a commenté Immanuel Gfeller, suppléant de l'administrateur des finances.

Pour le reste, si le déficit n'est pas aussi abyssal que prévu, l'amélioration de 486 millions de francs du résultat tient en grande partie à la manne versée aux cantons par la Banque nationale suisse (Berne a touché 484 millions de francs au lieu des 244 millions budgétés,

soit 240 millions supplémentaires) et à des rentrées fiscales meilleures qu'attendues (+109 millions). Le budget ayant été élaboré de façon très prudente en 2020 en raison des effets incertains de la pandémie). La baisse des subventions cantonales ainsi que des charges de biens et de services (découlant aussi indirectement de la pandémie, du fait du report de certains projets) a de son côté amélioré le résultat de près de 200 millions de francs.

Fort besoin en investissements

Côté investissements, et alors que les trois dernières années ils s'étaient révélés inférieurs aux montants budgétés, la totalité des fonds réservés ont cette fois-ci été utilisés. L'investissement net a même atteint 412 millions, soit 11 millions de plus que prévu. Le dépassement est dû en particulier à des projets de construction et d'aménagement, ainsi

qu'à des projets supplémentaires d'assainissement de revêtement et de rénovation dans le domaine des infrastructures.

Le Gouvernement bernois rend ainsi attentif au fort besoin de financement dans le domaine des investissements, «au vu des projets de construction et de travaux publics de grande envergure prévus ces prochaines

années». Pour y faire face, il sera important de fixer des priorités, de réaffecter les ressources non utilisées et d'adapter les freins constitutionnels à l'endettement, note-t-il.

À ce propos, le Gouvernement propose d'ailleurs au Grand Conseil de renoncer à compenser l'insuffisance de financement de 115 millions de francs en matière d'investissement «du fait de la lourde charge qu'a fait peser la pandémie sur les comptes 2021 et de la forte hausse des besoins d'investissements à l'avenir».

L'incertitude, toujours

Au final, et même si la directrice des finances a salué l'amélioration globale des perspectives financières suite à la levée de la plupart des mesures en lien avec la pandémie et à la bonne santé des recettes fiscales, elle n'a pas manqué de relever l'incertitude que fait désormais peser la guerre en Ukraine sur l'économie. «D'importantes dépenses sont aussi à prévoir ces prochaines années dans le secteur des soins et de la formation du fait de l'évolution démographique», a-t-elle encore relevé.

Pour s'abriter le champagne, il faudra encore un peu patienter... CÉLINE LO RICCO CHÂTELAIN

TIRÉ DES COMPTES

Charges
12,17 milliards de francs (+249 millions par rapport au budget)

Revenus
12,106 milliards de francs (+734 millions)

Compte de résultats
Déficit de 63 millions de francs (amélioration de 486 millions par rapport au budget)

Investissement net
412 millions de francs (2020: 391 millions). L'insuffisance de financement se monte à 115 millions.

Degré d'autofinancement
72,2% (contre 95% en 2020 et 166% en 2019). Le financement des investissements par des moyens propres n'est possible que lorsque le taux atteint au moins 100%.

Endettement
Il progresse de 39 millions pour s'établir à 8,84 milliards de francs.

Pandémie
Les répercussions pour 2021 s'élevaient à 118 millions de francs. Sur les exercices 2020 et 2021 réunis, ce montant grimpe à 438 millions (dont plus d'un quart pour compenser la perte de revenus des hôpitaux).

La gauche veut des budgets «plus réalistes»

Les réactions politiques n'ont pas tardé suite à la publication des comptes 2021. Si les partis sont globalement soulagés de ne pas avoir vu le déficit abyssal prévu au budget se matérialiser dans les comptes, le Parti socialiste s'est tout de même étonné de la différence de près d'un milliard sur la ligne d'arrivée. «Même s'il y a eu des effets ponctuels, la direction des finances s'est une nouvelle fois clairement trompée. Nous avons le sentiment désagréable que les budgets sont élaborés de façon intentionnellement trop conservatrice afin de maintenir une pression artificiellement élevée pour des économies», a fustigé le parti de gauche, exigeant l'élaboration de

budgets plus réalistes à l'avenir ainsi qu'une politique d'investissement plus généreuse.

Du côté de l'UDC, on estime au contraire que l'amélioration du contexte économique n'est pas une raison pour se montrer trop confiant. Le parti agrarien relève notamment les défis qui se profilent suite à la crise en Ukraine: «Hébergement des réfugiés, prestations d'encadrement et prestations sociales, cours de langue en vue de l'intégration dans le monde du travail ainsi que personnel enseignant supplémentaire nécessaire pour le grand nombre d'enfants qui devront être scolarisés», énumère-t-il, plaçant pour le maintien d'une politique budgétaire prudente. CLR

En bonne voie, le chantier de la traversée du village va reprendre d'ici peu

ORVIN Lancé en août dernier, le chantier du réaménagement de la traversée d'Orvin se poursuit comme prévu. Hier, représentants de la commune et des Ponts et chaussées ont fait le point sur cet important projet. Fruit d'un long processus, il vise notamment à réduire les nuisances liées au trafic de transit engendré, entre autres, par les automobilistes désirant contourner Biemme. Découpé en sept étapes, le réaménagement permettra de modérer le trafic, mais aussi d'augmenter la sécurité dans ce village aux rues étroites, de préserver le patrimoine bâti protégé au niveau national et de rendre la commune plus agréable.

Un début de chantier réussi

Chef de l'Office des ponts et chaussées pour le Jura bernois, Cédric Berberat s'est réjoui hier d'être arrivé au terme de la première étape dans les temps et sans anicroches. Celle-ci a permis de réaménager l'entrée du village côté Lamboing, notamment avec un renouvellement de la chaussée et la mise en place d'un îlot. «D'après les retours que nous avons, une grande majorité de la population semble satisfaite des aménagements», note Cédric Berberat. La deuxième étape pourra



Devisé à environ 4,3 millions de francs (960 000 fr. à charge de la commune, le reste à celle du canton), le chantier durera jusqu'en 2024. MAQUETTE BUREAU RWB

ainsi être entamée sous peu, le 19 avril, et devrait se terminer avant les vacances d'été. Il s'agira de renouveler le secteur pavé depuis l'ouest jusqu'au carrefour «Le Coin», direction Évilard, sans intervention dans le carrefour. Un élément

modérateur de trafic sera aussi mis en place et le patrimoine sera valorisé.

Une troisième étape pourra encore être menée cette année, entre août et octobre. Le secteur pavé entre la petite place et la boulangerie sera rénové et un cheminement piétonnier créé. La petite place sera aussi réaménagée.

Déviations du trafic de transit

Afin de permettre la tenue des travaux, des restrictions de trafic assez conséquentes devront être temporairement instaurées dans le village. Entre avril et cet été, il ne sera notamment plus possible d'effectuer les liaisons Lamboing-Frinvillier et Lamboing-Évilard. Une déviation par La Neuveville sera mise en place. Il n'y aura pas de changement au niveau des transports publics et la liaison Frinvillier-Évilard restera possible. Quelques restrictions seront aussi instaurées du côté des Prés-d'Orvin (direction Lamboing notamment). À noter que le détail des perturbations peut être consulté sur www.orvin2024.ch. Précisons déjà que pour l'étape de cet automne, les perturbations seront davantage conséquentes. Le tronçon Frinvillier-Évilard sera lui aussi fermé, entre autres. CB

EN BREF

Musique «vodou-pop» à la Tour de Rive

LA NEUVEVILLE La Tour de Rive accueillera le percussionniste haïtien Ted Beau brun et ses deux musiciens ce samedi 2 avril. Ils distilleront leurs rythmes «vodou-pop». La soirée sera réalisée en collaboration avec l'association Suisse-Santé-Haïti, qui œuvre dans ce pays depuis 30 ans. Un apéritif de bienvenue aux saveurs haïtiennes sera également servi. Début du concert à 20 h 30. CB

Un accordéoniste virtuose sur scène

MALLERAY L'association Usinonore proposera son premier concert de l'année demain soir, à 20 h, à la salle communale de Malleray. C'est l'accordéoniste virtuose Augustinas Rakauskas qui montera sur scène pour l'occasion. Très engagé dans l'interprétation du répertoire classique de l'accordéon, l'artiste réserve un programme décoiffant au public.

Inspirations numériques au CCL

SAINT-IMIER Le Centre de culture et de loisirs poursuit sa série d'expositions collectives. Ce vendredi (19 h 15), il verra un regroupement d'œuvres de neuf artistes autour du thème des «créations numériques». Ce sera l'occasion de prendre conscience de la place qu'occupe la technologie dans l'art. Ci-contre une des œuvres de la Jurassienne Layana Comte qui seront exposées. Exposition à voir jusqu'au 15 mai. AME